

Séance du Vendredi 21 Mars 1903.

Présidence de M. Treignier.

Réponse de l'audition de M. Messimy sur son contre-projet. Il insiste sur la différence de la mise en congé et de la libération. Le contre-projet supprime la période d'arrêt qui s'étend du moment où la classe est libérée à celui où les recrues sont mobilisables. Le jeu du contre-projet sera plus facile que celui de l'art. 33 et n'appellera pas au même degré l'attention étrangère.

Le contre-projet s'inspire de l'esprit de la loi de deux ans ; il sauvegarde le principe de l'égalité ; et son application durera le complément de toutes les mesures aptes à réaliser l'utilisation maximale des forces militaires. (Engagements de trois ans, polyvalence et robustesse.)

Établir le service intégral de trois ans serait dépasser le but ; on aurait des effectifs presque surabondants et le gaspillage en croissant.

Au contre-projet on ne peut faire que deux reproches qui sont d'ailleurs des îloges pour son auteur : il rend impossible la création d'unités nouvelles, alors que le service intégral de trois ans permettrait d'avoir un corps d'armée de plus.

Le second reproche est ainsi-ci : ~~le fait de la mise~~ en congé d'une classe au premier caractère une politique "défensive", ce qui ne va pas de pair : tactique ou stratégique défensive. C'est pour M. Messimy l'îloge le plus marqué du projet.

M. Jaurès demande à M. Messimy à la question,

Présidence de M. de Montebello.

que certaine augmentation d'effectifs soit, dans l'es-
prit du gouvernement, destinée à la création d'unités
nouvelles.

M. Messimy répond affirmativement. (Deux réflements
de cavalerie; artillerie lourde, unités techniques)

M. Jaurès demande si la mise en congé doit s'appli-
quer également à la couverture.

M. Messimy À toute l'armée.

M. Dutrix demande si l'art. 6 jouera par simple
décision du Cour^r. de Corps d'armée ou par décision mi-
nistérielle :

M. Messimy En règle générale le Cour^r. de Corps d'ar-
mée ne fera rien sans en référer au ministre ; j'ai
voulu éviter ce.. souligne la gravité éventuelle des évén-
ements.

M. Drant dit qu'il avait été tout d'abord très dé-
sout pour le contre-projet de M. Messimy, mais qu'à
la réflexion il s'est aperçu que ce contre-projet abon-
dait, au moment de la mise en congé, à réaliser une
situation intérieure au statu quo, puisqu'il en serait
venu à amputer d'un tiers l'effectif du C^{ts}.

M. Jaurès dit qu'il faudrait savoir si les hommes
européens en congé seraient considérés comme réservistes
du 1^{er} ou du 2^{me} échelon.

M. messimy se retire.

M. Jaurès Développe son contre-projet.

Je discuterai en même temps le
contre-projet de M. Vaillant.

Nous avons à faire face à un problème qui se déter-
mine par la nécessité de renforcer la couverture.

Il faut à déclarer que nous sommes préoccupés au
plus haut degré de ce problème. Il était impo-
sable que l'Allemagne n'ait pas tenté d'user de

l'augmentation de la population pour développer
sa puissance militaire et c'est bien avant le dépôt
du projet allemand que nous avons présenté la solu-
tion qui suit, à votre avis, permet d'y répondre.
Nous ne faisons donc pas aujourd'hui une vraie
manifestation.

C'est tout d'abord que dans le monde on s'oriente vers
le service à court terme et l'utilisation de plus en
plus importante des réserves.

La Suisse, la Belgique ont le service de 18 mois
pour l'intérieur et le service d'un an pour
les chaines. L'exemple des armées balkaniques est
caractéristique. Ce sont non pas des armées mili-
taires, mais des armées, où les traits de la milice
prédominent. Ces armées ont donné des preuves de
leur valeur, de leur endurance et de leur élan.

Le Serbe et le Bulgare n'ont au total qu'un
service de dix mois. Dans leurs armées mobilisées,
^{en regard de l'avant-forte à la réserve,} la part de l'active est de trois mois environ.

Aujapon, j'en ai copié l'assurance personnelle
d'un homme d'état japonais, on étudie l'organisa-
tion des milices avec le service d'un an.

Il est malaisé d'aller contre un courant aussi uni-
versel, mais je ramène le problème à la France.
Je veux d'inviter que la seule manière de parer
au danger et non pas de rétrograder vers le ser-
vice de 3 ans, mais d'aller au contraire vers les mi-
lices.

Nous ne vous appellerons pas à voter sur un système tout
fait, mais sur une tendance.

Qu'allez-vous faire ? Vous allez revenir au service
de trois ans. Il y a entre votre attitude d'hier et
celle d'aujourd'hui une contradiction qui ne peut

qui fut funeste à notre organisation militaire.

Un mois d'après, M. Millerand a envisagé une utilisation plus intensive des réserves bien encadrées. Il a dit que les formations d'reserve participeraient aux batailles de l'chein. Où est l'erreur de Tintre ? Votre effort devait se porter sur l'augmentation des cadres et sur le perfectionnement de la préparation militaire de la jeunesse. Ainsi de ce, vous dites aujourd'hui : donnez une classe de plus.

J'accepte l'idée d'un danger inattendu ; j'accepte cette idée d'au moins 350 000 allemands se mettant en deux ou trois jours sur notre frontière. En quoi votre loi d'Emile va-t-elle vous permettre d'y faire face à ce danger ? Si le péril est réel, c'est un crime contre la nation qu'il se borne à un expéditif aussi inefficace. Vous avez 104 000 sur la convocation ; or va jeter en deux ou trois jours 350 000 allemands contre eux. Pour avoir une force équivalente, il vous faut donc 250 000^h ou plus. Or, que vous donnerez la loi d'Emile ~~sur la convocation~~ ? 100 000 hommes. De sorte qu'en admettant l'hypothèse d'au moins 350 000 hommes sur la convocation, ce qui n'entre pas dans vos intentions, il vous manquera encore 150 000^h pour être à égalité avec l'Allemagne. Mais vous n'avez que 50 000 d'plus à la convocation, alors ?

Vous êtes en train de jeter la panique dans le pays en lui annonçant un péril contre lequel vous prenez ensuite des précautions dérisoires.

Et où mettez-vous ces 50 000 d'plus ? Le gouvernement ne peut pas les porter entièrement sur les unités des corps frontaliers, afin d'éviter de encadrer les réserves. Et il dirige au 50 000^h non plus sur 1 mai sur 5 corps

D'armes, ainsi on n'apporte à son front d'estême
frontière que 30000 hommes.

Voilà la loi de l'insensé; c'est une loi d'illusion; vous
avez trompé les pays et empêché qui'on songe aux
moyens efficaces de défense.

Et vous commencez à ouvrir des portes de l'évasion.

Ce qui ~~vous~~ constitue une charge, ce n'est pas d'avoir
des enfants vivants, c'est de les avoir éternellement.

Le pullulerement des enfants dans l'ouest donnera
en fait à cette révolution le service de deux ans.

Parmi ceux qui vont voter la prolongation du service
jusqu'à trois années, il n'en est pas un sur dix qui
ne soit d'accord avec ces lois à accorder, au cours de la 3^e
année, de larges bauges à nos paysans et alors quels
seront les effectifs disponibles?

Non aux 30000 de plus pour la couverture pendant
les quatre mois d'hiver, c'est à dire pendant ce mois
où la chance d'agression dont le plus faible.

C'est une simplification; on blesse son réalisme le
service de 5 ou 6 mois qui va donner des forces
égales à celles des allemands ou non sans leur faire
à faire une loi d'illusion.

L'absolution efficace pour la couverture, c'est celle
du 5^{me} Maître ot dont j'ai déjà parlé; je rappelle
à ce sujet le vœu émis par le conseil général de la
Meuse.

Le total des 11 classes d'anciens habitant sur le
territoire du corps frontalier disparait, à ma connaissance,
20000^h; ajouté ce 20000^h aux 104000^h
de notre couverture actuelle, on nous obtient 304000^h.
Pour 5 corps, le total serait >- 50000^h.

Voilà ce qu'il faut faire.

Or, nous n'en conservons que les 4 premières classes, les réser-

Réponse de
M. Trégivie.

Vite des sept autres classes se forment en arrière. Puisque
c'est il est vrai, comme vous le dites, qu'il ne manque pas
de classes, alors ^{votre} prépare avec vous aux 300 000 h.

Mais l'avantage est que vous ne les incorporez pas et que
vous ne corruptez pas sur vos réserves. Le général Gaffre
a dit à elle qu'il faudrait un mois pour le mettre
en train et il a ajouté qu'alors tout serait réglé.

Or, pendant tout un temps, on a fait fond sur les
réserves ; M. Millerand a proclamé leur valeur et la
rencontre de leur emploi.

Quelle l'orsut supérieure de la guerre fut donc fidèle
à lui-même.

On dit que nos effectifs de l'intérieur sont défaillants
et quelettes, mais de toutes façons, même après l'ap-
point que vous corruptez leur donner, les régiments devront
pour partir attendre leurs réserves, vous ne hâterez
donc pas leur mobilisation.

Le mal vient de ce que vous ~~me~~ considérez nos effectifs
de caserne comme des effectifs essentiels, principaux.
Le remède est de considérer le régiment actif comme
une école militaire et non comme une force de
combat immédiat.

Pour la cavalerie, il y a des solutions indiquées par
M. Augagneur. (Préparation militaire ; dressage en
dehors du régiment.)

C'est dans ce sens qu'il faut chercher la solution ;
l'avantage n'est pas seulement à nos yeux un déplorable
retour vers un régime aboli, c'est un affaiblissement de
la valeur morale de notre armée qui envahira le défaut,
qui renouvelera la dispense, la privilégié de toutes sortes.
Votre loi est une loi d'ordre et d'opposition intellectuelle,
vous faites ce qu'il y a de plus facile.

Je ne parle pas d'un exemple qui me paraît admissible —

comme à la guerre - il informe elle-même ses méthodes pour la adapter à des nécessités nouvelles. Si les grandes corporations avaient su se réformer elles-mêmes, il n'y aurait pas eu d'évolution ; il n'y a pas de changements, l'Eglise, l'université.

M. Augagneur L'Académie d'Medecine a proclamé en 1866 que l'otaridomie était un crime.

M. Jaurès Et voilà pourquoi quand on vient d'ici à un pays, on aime tel paysque le Conseil Supérieur de la guerre le veut, on commet une erreur funeste à laquelle d'ailleurs on ne se tiendra pas. Notamment en effet que le Conseil Supérieur a recommandé le Service d'Armement intégral. Que répondre alors après avoir admis vos dépenses, lorsqu'on vous objectera à votre tour l'avis du Conseil Supérieur ? Note contre ce qu'il s'inspire de cette idée : il ya beaucoup à faire, beaucoup plus, notamment plus que vous ne faites vous-même.

M. Pâté Il n'empêche pas comparé la France à la Suisse ou à la Belgique, lorsque on envisage son organisation militaire. L'armée française ne doit pas de bornes à être une armée défensive, d-tactique exclusivement offensive.

En ce qui concerne la nécessité d'améliorer la préparation militaire de notre pays, j'en suis entièrement d'accord avec M. Jaurès.

Pour les réserves, nous n'avons jamais d'autre idée et non rien d'autre que d'avantage aujourd'hui, mais au moins faut-il pouvoir les encadrer.

Pour le surplus, il n'y a rapport à mon rapport sur la question de là de M. Jaurès et j'vais la ¹⁸⁰Conseiller à proposer le contre-project d'un collège-

M. Jaurès Voulez-vous triompher, si vous créez, avouez à faire
à des propositions d'ordre purement théorique ; j'-étais
convaincu que si vous allez au Service d'Etat sans l'expri-
mera sera si détestable, si désastreuse que vous aurez
mûri et bâti à une génération l'idée que vous allez
dominamment écrire aujourd'hui.

Notre projet n'est pas un tant soit peu l'inconnu, nous
ne demandons pas son application immédiate ; c'est
le développement rationnel de la loi d'Etat auxquels,
à nos yeux, n'a été qu'une étape.

M. Joseph Reinach J'-étais partisan du contre-
projet de M. Jaurès que je ne me reconnaîtrai pas
le droit de tenter l'expérience de son application en
présence d'une augmentation aussi formidable que
celle dont a bénéficié l'armée allemande. Nous devons
agir sans retard. La situation actuelle est si grave que
nous devons garder la classe en 7^{me} jusqu'au prochain. Les concep-
tions théoriques les plus belles doivent céder le pas à
l'œuvre. J'-voterai donc contre le contre-projet.

Majorité de 17 voix contre 5 le contre-
projet n'est pas sans considération.

Le contre-projet de L.-P. Dugay est renvoyé à une autre séance.
Le contre-projet de M. Messimy est mis en discussion ~~conférée~~.

M. d. Montebello Le contre-projet de M. Messimy
~~conférée~~ sauvegardé. Le principe du Service d'Etat auquel,
tout en allégeant son application, mais il souleve
des difficultés en ce qui concerne la mise en œuvre
dont on ne sait pas si elle sera facultative ou obliga-
toire. J'-Demande donc à la Comm^{de} de ne pas voter
le contre-projet en considération et d'aborder tout
d'abord l'examen de l'aut. 12 du projet de loi qui
pose le principe du droit au service. Les mesures d'allégi-
ement seraient ensuite examinées.

M. Voisin On ne gagnerait rien à cette procédure.

Toutes les questions qui on avait disjointes ici,

se poseraient à nouveau devant la chambre.

M. Jaurès Je ne vous serai pas possible en effet
de voter en deuxièmement, dans le sens de l'art. 12, à une
déclaration de principe. Après avoir discuté les
contrepôts Pétroga et Messing vous voterez en
faveur des amendements qui viennent des
allégements au service. Ne dites pas au peuple, nous
votons le service à 3 ans, si vous ne lui dîtes pas
en même temps que le service sera de 3 ans pleins.
Je réprouve la procédure proposée par M. de Montebello.

Préside^r M. D. Montebello. M. de Montebello J'ai dit que la meilleure mi-
thod était à mon avis d'aborder la discussion du
budget gouvernemental où j'ai complètement pro-
posé de commencer cette discussion pour examiner
l'art. 12 qui pose la question de principe.

M. Fournier-Sarlovèze Pour moi, pour aller plus
vite, j'étais prêt à aborder la discussion du
contre-projet de M. Messing par son art. 2 qui
lui aussi pose la question de principe, mais
j'aurais volontiers à la procédure proposée par
M. D. Montebello.

M. Joseph Reinach Voter l'art. 2 du
contre-projet Messing et disposer ^{en} les autres
articles, comme il est dans l'intention de certains
de nos collègues, ne ferait pas gagner de temps;
j'appuie à ce sujet l'observation de M. Voisin;
toutes les questions élémentaires se poseraient à nou-
veau devant la chambre; le mieux est d'aborder
la discussion de l'art. 12 du projet de loi.

M. Jaurès J'y consens, mais je ne veux pas

qui il y ait de malentendus ; le même serait peut être de combiner dans un autre de nos projets le principe ^{D'une ordonna} de la ~~législation~~ et les mesures d'aliènement.

M. Fournier-Sarboeuf Je suis d'accord avec vous sur ce dernier point.

M. George Leygues Si je pourais prendre en considération le contre-projet de M. Messimy sans être lié jusqu'au bout, je le ferai volontiers parce qu'il contient des éléments de dispositions ^{d'ordre} que je suis décidé à demander l'introduction dans la loi.

Nous sommes obligés d'augmenter nos effectifs, nous sommes donc obligés d'augmenter la durée du service militaire. Devons-nous instituer le Service intégral de trois ans, j'espère que non. Nous pourrions, je pense, mettre au point un projet qui assurerait la défense du pays et n'imposerait à notre peuple, à nos paysans, que l'effort strictement nécessaire. Je ne voterai pas le contre-projet de M. Messimy, mais je me réserverais demain ~~en~~ inspiré de certains de ces dispositions ^{la conduire} afin d'atteindre, dans la mesure du possible, ~~le~~ ^{l'adoucir} un résultat qui doit peser sur les épaules des citoyens de ce pays. M. Joseph Reinach et M. de Montebello s'associent à cette ^{déclaration}.
M. de Montebello, président. Lorsque viendra la discussion du projet du gouvernement, nous aurons tout droit d'amendement.

La commission décide, à l'unanimité, de ne pas prendre en considération le contre-projet de M. Messimy.

Le contre-projet de M. Padoa est inscrit à l'ordre du jour de la prochaine séance.

M. Denis, ut nomini rapporteur du N° 2601.

Le Président,